



Revista de la Facultad de Medicina

ISSN: 2357-3848

ISSN: 0120-0011

Universidad Nacional de Colombia

Escobar-Córdoba, Franklin; Restrepo Gualteros, Sonia
Escasez de pediatras en Colombia
Revista de la Facultad de Medicina, vol. 68, núm. 4, 2020, Octubre-Diciembre, pp. 488-489
Universidad Nacional de Colombia

DOI: 10.15446/revfacmed.v68n4.92304

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=576366658001>

- ▶ [Cómo citar el artículo](#)
- ▶ [Número completo](#)
- ▶ [Más información del artículo](#)
- ▶ [Página de la revista en redalyc.org](#)

UNEM 

Sistema de Información Científica Redalyc
Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso
abierto

Escasez de pediatras en Colombia

Scarcity of Pediatricians in Colombia

Aunque en Colombia la base de la pirámide poblacional es cada vez más estrecha debido al aumento de personas mayores, la población en general sigue siendo joven según el informe final del censo de 2018;¹ de acuerdo con este documento, se estima que en el país hay 48 258 794 personas (51.2% mujeres) distribuidas por grupos de edad de la siguiente manera: 0-14 años 22.6%, 15-65 años 68.2% y 65 años y más 9.1%.

Del presente número de la Revista de la Facultad de Medicina se destaca el artículo original de Hernández-Álvarez *et al.*² donde se analizó la cantidad, distribución y pertinencia de pediatras en Colombia mediante un estudio de corte transversal; allí se estableció que para 2017 el total de estos especialistas en el país era 3 398 y que la mayoría ejercía en Bogotá (36%, n=1222) y en los departamentos de Antioquia (12.3%, n=418) y Valle del Cauca (9.59%, n=326), mientras que en departamentos alejados de la capital como Vichada y Vaupés no se reportó su presencia. Los autores concluyeron, entre otras cosas, que la distribución de pediatras en Colombia responde más a la dinámica de las aseguradoras en salud, que a las necesidades y la distribución geográfica de la población infantil. En dicho artículo también se estableció que los departamentos con mayor tasa de mortalidad en menores de 5 años (Guainía, Vichada, Chocó y Vaupés, a excepción de La Guajira) es en donde menos pediatras hay. Es importante mencionar que cuando los autores analizaron el número total de pediatras por cada 100 000 habitantes y lo comparan con otros países, evidenciaron que la proporción es baja para la cantidad de menores de 18 años que hay en todo el país.²

Al igual que sucede con los pediatras, en Colombia la mayoría de especialistas médicos de todas las áreas están concentrados en Bogotá, Antioquia y Valle del Cauca.³⁻⁵ En el caso de los psiquiatras, por ejemplo, la mayoría reside y ejerce en Bogotá, Antioquia y Valle del Cauca, siendo su presencia casi nula en los departamentos menos desarrollados y más alejados de la capital.^{6,7} Esto es aún más evidente con los médicos subespecialistas en psiquiatría infantil y de la adolescencia, quienes en su gran mayoría prestan sus servicios en Bogotá.

A pesar de que la situación antes descrita es un problema al que hay que darle pronta solución para garantizar la atención de toda la población, especialmente la de niños, niñas y adolescentes, el Estado colombiano y las autoridades de salud, representados por el Ministerio de Salud y Protección Social, no han implementado ninguna estrategia de mitigación, como podría ser otorgar incentivos económicos importantes y establecer condiciones de vida adecuadas para los profesionales de la salud⁸ que promuevan el desplazamiento de los médicos especialistas a las regiones abandonadas del país para que se brinde una adecuada atención en salud.

Franklin Escobar-Córdoba, PhD

Profesor titular, Departamento de Psiquiatría, Facultad de Medicina,
Universidad Nacional de Colombia, Bogotá D.C., Colombia.
Editor de la Revista de la Facultad de Medicina,
Universidad Nacional de Colombia, Bogotá D.C., Colombia.
feescobar@unal.edu.co

Sonia Restrepo Gualteros

Profesora asistente, Departamento de Pediatría, Facultad de Medicina,
Universidad Nacional de Colombia, Bogotá D.C., Colombia.
Neumóloga pediatra de la Fundación Hospital Pediátrico la Misericordia,
Bogotá D.C., Colombia.
Neumóloga pediatra del Hospital Universitario San Ignacio, Bogotá D.C., Colombia.
smrestrepog@unal.edu.co

Escobar-Córdoba F, Restrepo-Gualteros S. Escasez de pediatras en Colombia. Rev. Fac. Med. 2020;68(4):488-9. Spanish. doi: <http://dx.doi.org/10.15446/revfacmed.v68n4.92304>

Referencias

1. Colombia. Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). Resultados Censo Nacional de Población y Vivienda 2018. Bogotá D.C.: DANE; 2019 [cited 2020 Nov 2]. Available from: <https://bit.ly/3mNHZUR>.
2. Hernández-Álvarez M, Mesa-Melgarejo L, Galván-Villamarín F, Mayorga C, Vega C. Characterization of the number, distribution and pertinence of pediatricians in Colombia. 2017. *Rev. Fac. Med.* 2020;68(4):490-8. <https://doi.org/fmnp>.
3. Restrepo-Mirando DA, Ortiz-Monsalve LC. Aproximaciones a la estimación de la oferta y la demanda de médicos especialistas en Colombia, 2015 – 2030. Bogotá D.C.: Observatorio de Talento Humano en Salud, Ministerio de Salud y Protección Social; 2017 [cited 2018 Aug 2]. Available from: <https://bit.ly/2L7adfc>.
4. Amaya-Lara JL, Beltrán-Villegas A, Chavarro D, Romero-Silva G, Puerto-García S, Ruiz-Gómez, *et al.* Estudio de disponibilidad y distribución de la oferta de médicos especialistas, en servicios de alta y mediana complejidad en Colombia. Informe final. Bogotá D.C.: CENDEX, Universidad Javeriana; 2013 [cited 2017 nov 3]. Available from: <https://bit.ly/3IU3JwU>.
5. Colombia. Ministerio de la Protección Social (Minsalud), Universidad de Antioquia. Oferta y demanda de recursos humanos en salud en Colombia 1999-2001. Bogotá D.C.: Minsalud; 2007 [cited 2017 nov 3]. Available from: <https://bit.ly/3qDQQuv>.
6. Gómez-Restrepo C, Bohórquez AP, Felizzola-Donado C, Gil-Laverde F, Díaz-Granados N, Heins-Möller E. El perfil del médico psiquiatra colombiano. *Rev Colomb Psiquiatr.* 2003;32(4):325-40.
7. Rosselli-Cock DA, Otero-Forero A, Heller-Mitrani D, Calderón-Vega CP, Moreno IS, Pérez-Medina A, *et al.* La medicina especializada en Colombia: una aproximación diagnóstica. Bogotá D.C.: Centro Editorial Javeriano; 2000.
8. Echeverri O. Mercantilización de los servicios de salud para el desarrollo: el caso de Colombia. *Rev Panam Salud Publica.* 2008;24(3):210-6.